

Un Poeta En Tiempos Difíciles

por José Miguel Oviedo

HEBERTO Padilla (1937-2016) publicó *Fuera del juego* en La Habana en 1968. No hay libro político que exprese mejor los altos matices de escribir donde continúa vigente la cultura. La obra y su autor, poeta e intelectual en piezas de un negro expediente de misticismo trascendental por parte de un régimen que, hasta su momento, había tratado de caminar por la cuerda floja entre libertad y censura sin ofender gravemente a los intelectuales ni al Pueblo. El valor político del libro pasó a un segundo plano o fue borradizo a licenciarlo para que los "criticos literarios" (más miembros de la Seguridad del Estado) y se convirtió en un ataque acusatorio del más sotilísimo affaire de la época, el llamado "caso Padilla" de 1971. El poeta, que hoy vive en Estados Unidos los 25 años previos al triunfo de la Revolución, fue nombrado por ésta para desempeñar cargos en Lérida y Múrcia. Esto significa que durante este período clave no permaneció en la isla; la abandona definitivamente en 1980, fecha desde la cual vive en distintos lugares de Estados Unidos.

Aun cuando ateo al servicio de la Revolución y tal vez por su experiencia en el extranjero, Padilla mostró como desacuerdo con el régimen, lo que se tituló en su primer libro, *El justo tiempo humano* (La Habana, 1962), aunque su intención fuese la contraria. Su víspera de la libertad era mortal: ¿debería ser su protagonista sin quedar atrapado por ella? ¿En qué momento el juez se convierte en su jefe? Padilla estaba viviendo esos dilemas mientras la Revolución avanzaba ideas en acciones visibles.

Paralelamente, al darse el Premio Nacional de Poesía en un concurso organizado por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), el jurado internacional reconoció los méritos literarios de *Fuera del juego*, premi-



La Habana (1962): De izquierda a derecha, los poetas cubanos Pablo Armando Fernández, Froyd Fernández, Roberto Fernández Falomir y Roberto Padilla.

lo para también en la mitad de los ataques ideológicos; la otra fue vista como confundir la economía, como un desafío al poder. Un verdadero, con un libro irónico, ironizante, que planteaba con gran lucidez las razones que estaban en la mente de muchos, revolucionarios o no, del crimen de Padilla: no habíar pensado por caña, prisa, sin tener de garantías seguras del régimen. (En su *Persona non grata*, Jorge Edwards ha hecho un palpitante retrato de Padilla y del clima de esa época).

Un bautismo para sobrevivir como un enemigo, para encarcelarlo y perseguirlo; la campaña caló en tres años después con un "juicio" montado en la UNEAC en el que, ante un cono de colegas asesores, Padilla luce su "salvajeza" y abruma de sus debatos. Hasta hoy es discute si el acusado —al exagerar sus culpas— se benefició de sus jueces o si, en efecto, insinuó a sus amigos sentados al comparecerlos y acusarlos de "errores" parecidos.

¿Himno pomposo de los infieles "justos de Maest" o de los oficiales leales para imponerlos al régimen? Lo más probable es que él, pose una lectura seria de su condena demacrada que ciertas flores y detalles evocan autentico inspirado en asesinatos políticos de Hegel, Arthur Koestler y George Orwell, que él conoce muy bien. Un triste caso, el montaje grotesco del acto causó repugnancia en un amplio sector de intelectuales europeos y latinoamericanos, —muchos intelectuales de la Revolución— que consideraron lo falso y crearon una actitud que no se ha subvertido hasta hoy.

Convertido en un paria dentro de su propio país, incomprendido y acusado, Padilla permaneció sin embargo varios años más en Cuba hasta que finalmente salió exiliado. Desde allí publicó un nuevo libro de poesía, *El hombre junto al mar y la noche a territorial* (En el Jardín póstumo los libros) (ambos en Barcelona, 1981).

Un poeta en tiempos difíciles [artículo] José Miguel Oviedo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Oviedo, José Miguel, 1934-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un poeta en tiempos difíciles [artículo] José Miguel Oviedo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile